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В ожидании «Берингии»:  
когда старт?

Что в имени твоем?  
Нашему аэропорту выбрано имя

Бунт на катере:  
последний аргумент браконьера
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РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ  
«РЫБАК КАМЧАТКИ»
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Когда суда Океанрыбфлота ровной шеренгой выстроены у причальной стенки, 
на их фоне с удовольствием фотографируются туристы. Но увидеть их на пирсе 
можно только один раз в год, после завершения зимней промысловой экспедиции. 
Остальное время они трудятся в традиционных районах промысла, добывают 
минтая, кальмара и сельдь, осваивая выделенные государством квоты

> НОВОСТЬ < Самый 
обычный год

> Продолжение и окончание на стр. 4, 5 <

Синоптики: 
В ближайшие 
дни морозы 
не отпустят 

Камчатку
Прогнозируется, 
что в ближайшие 
дни циклоны 
обойдут полуостров 
стороной, поэтому 
в большинстве 
районов будет 
солнечно  
и морозно

Как рассказала корреспонденту 
ИА «Камчатка» начальник отдела 
метеопрогнозов Камчатгидроме-
теоцентра Анна Приходько, на юге 
полуострова ночью температура 
воздуха составит 18, 23 градуса 
ниже нуля, днем – 15, 20 градусов 
ниже нуля. В центральной части 
(Быстринский район) столбик тер-
мометра может опуститься до –32 
градусов. На побережье (Петропав-
ловск-Камчатский городской округ, 
Усть-Большерецкий район) темпе-
ратура воздуха будет составлять 12, 
15 градусов ниже нуля.

«По предварительным данным, 
такой тип погоды сохранится до 
конца рабочей недели. Осадков не 
ожидается за исключением, может 
быть, районов, где очень высокая 
влажность», – добавила Анна При-
ходько.
Информационное агентство 
«Камчатка»

Куда уходит 
кижуч

и при чём здесь 
жаберные сети
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Как сообщили в министер-
стве спорта края, в состав 
спортивной сборной нашего 
региона вошли 18 спортсме-
нов. У женщин обладатель-
ницей первого места стали 
камчатские горнолыжницы 

Елизавета Тимченко и Кристи-
на Крюкова. Среди юношей 
первое место занял Алексей 
Коньков. В соревнованиях у 
юношей в дисциплине «Сла-
лом» Никита Казазаев занял 3 
место. Кроме того, в десятку 

сильнейших вошли Яна Гера-
симова, Екатерина Попова.

Спортивная сборная коман-
да Камчатского края по горно-
лыжному спорту продолжит 
соревноваться до 26 декабря и 
примет участие еще в несколь-
ких этапах Кубка России, а так-
же в дисциплине «Скоростной 
спуск» пройдут соревнования в 
рамках чемпионата России.
Соб. инф.

> Регион <

Камчатские горнолыжники 
завоевали золото на первом 
этапе Кубка России

В Республике Башкортостан 
продолжается первый этап Кубка 
России по горнолыжному спорту. 
По итогам этапа камчатские 
спортсмены заняли первые места в 
дисциплине «Слалом-гигант»

Горбуша – по 90, 
кета – по 120
На постоянно действующих выставках-
ярмарках Камчатки, где представлена рыбная 
продукция более десятка местных рыбных 
предприятий, горбуша продается по 90 рублей 
за килограмм, кета – по 120 рублей. Об этом 
заместитель председателя правительства – 
министр рыбного хозяйства края Владимир 
Галицын рассказал информагентству Fishnews

«На Камчатке еще не-
сколько лет назад мы до-
говорились с нашими 
рыбаками о том, что они 
будут продавать рыбопро-
дукцию через сеть принад-
лежащих им магазинов по 
приемлемым ценам, что-
бы избежать высоких торговых надбавок, 
– сказал Владимир Галицын. – Во время 
путины охлажденную потрошеную гор-
бушу можно было купить и по 30 рублей. 
Сейчас ее цена поднялась. На постоянно 
действующих выставках-ярмарках, где 
представлена рыбная продукция более 
десятка камчатских рыбопромышленных 
предприятий, горбуша продается по 90 
рублей за килограмм, кета – по 120 ру-
блей».

«Уже не раз специалисты говорили, что 
такой исключительной путины не было за 
всю почти 120-летнюю историю наблю-
дений промысла на Камчатке. Стартовый 

прогноз по западному 
побережью по горбуше 
составлял 152 тыс. тонн, 
а в итоге мы выловили 
300 тысяч. Наши рыбаки 
сделали все возможное, 
а порой и невозможное, 
чтобы путину провести 

максимально эффективно», – отметил 
Владимир Галицын.

Как уже сообщала наша газета, на вы-
ставке-ярмарке местных производителей 
в Петропавловске-Камчатском на ул. Ле-
нинской, 62, где свою продукцию прода-
ют Рыболовецкий колхоз им. В.И. Ленина, 
группа компаний «41 регион», «Витязь-
авто» и другие, появился новый прилавок 
федерального государственного предпри-
ятия «Национальные рыбные ресурсы». 
Теперь у посетителей ярмарки появился 
еще больший выбор.

Соб. инф.

Дорогие жители 
Камчатского края!

Поздравляю вас с государственным праздником – 
Днем Конституции Российской Федерации!

Этот праздник мы по праву считаем одним из сим-
волов новой, сильной и независимой России. Ровно 
четверть века назад всенародным голосованием была 
утверждена новая редакция основного закона нашей 
страны, которая стала прочным фундаментом демо-
кратического развития общества, закрепила приори-
тет прав и свобод наших граждан. Сегодня принятая 
Конституция объединяет всех камчатцев в стремле-
нии обеспечить стабильное развитие и достойное бу-
дущее нашего края.

От всей души желаю крепкого здоровья, благопо-
лучия и гордости за нашу страну и любимый Камчат-

ский край! С праздником, дорогие друзья!

Губернатор Камчатского края  
Владимир ИЛЮХИН

Уважаемые земляки!
От имени Законодательного собрания Камчатского края, 

регионального отделения партии «Единая Россия» сердечно по-
здравляю с Днем Конституции Российской Федерации!

25 лет назад всенародным голосованием был принят основ-
ной Закон страны. Россия ступила на путь подлинно демокра-
тического развития, обновления всех государственных институ-
тов, и время подтвердило правильность выбранного пути.

Конституция – это ядро всей правовой системы России, нор-
ма цивилизованной жизни, мощный рычаг для повышения ее 
качества. Все мы хотим видеть наше Отечество стабильным и 
процветающим, поэтому только созидательный труд каждого из 
нас будет способствовать успешному решению задач, которые 
стоят перед регионом сегодня, укреплению его экономической 
и социальной сфер.

Искренне желаю вам, дорогие земляки, мира и добра, опти-
мизма, стабильности, успехов в труде и уверенности в завтраш-
нем дне! Крепкого вам здоровья, семейного благополучия и сча-
стья!
Председатель Законодательного собрания 
Камчатского края, секретарь регионального 
отделения партии «Единая Россия» В.Ф. РАЕНКО
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В Петропавловске 
прошел первый в 
истории региона конкурс 
красоты «Этнокрасавица 
Камчатского края – 2018». 
В нем приняли участие 
15 девушек
>Алексей ПЛАТОНОВ

Участницы конкурса представляли культу-
ру русских, коряков, чукчей, украинцев, бело-
русов, татар, ительменов, эвенов, корейцев, 
бурят, киргизов, азербайджанцев, армян, яку-
тов и чувашей.

Организаторами конкурса выступили мо-
лодежный комитет КРОО «Содружество» при 
поддержке агентства по внутренней политике 
и Министерства культуры Камчатского края.

Каждая конкурсантка выступила с нацио-
нальным творческим номером, подготовила 
«визитную карточку» о себе и о своем народе, 
а кульминацией вечера стало дефиле участ-
ниц в национальных костюмах.

Жюри оценивало выступления участниц 
по степени исполнительского мастерства, 
сложности репертуара, уровню владения язы-
ком и другим критериям.

Победу в конкурсе «Этнокрасавица Кам-
чатского края» одержала Ругия Муставаева, 

представлявшая азербайджанскую культуру. 
На втором месте якутская красавица Алексан-
дра Иванченко. Третье место заняла чукчанка 
Карина Етаургина. Победительницей в номи-
нации «Национальный народный танец» ста-
ла Светлана Ким.

«Прекрасно, когда у нашей молодежи по-
являются такие инициативы, а самое главное, 
что они могут их грамотно реализовать, – от-
метил руководитель агентства по внутренней 
политике Игорь Гуляев. – Первый конкурс 
«Этнокрасавица Камчатского края» прошел 
на высшем уровне. Мы надеемся, что этот 
конкурс и впредь ежегодно будет проходить 
на Камчатке».<

Этнодефиле

Начали работу 
лыжные трассы 
для массового 
катания на горе 
Морозной в городе 
Елизово

Как рассказала исполняющая 
обязанности министра спорта 
края Наталья Глубокая, на горно-
лыжной базе «Морозная» работает 
новая система искусственного сне-
гообразования. На склонах уста-
новлены 43 мачтовых снежных 
ружья, произведенных в Европе. 
Это позволит вплоть до июня обе-
спечить склоны «Морозной» искус-
ственным снегом, что значитель-
но продлит горнолыжный сезон и 
должно увеличить число туристов 
из числа любителей зимних видов 
спорта.

По словам Натальи Глубокой, 
расчетная производительность 
всей системы составляет 200 ку-

бических метров искусственного 
снега в час. Снежный покров ос-
новных склонов елизовской базы 
«Морозная» теперь соответствует 
международным стандартам FIS. 
Уже весной 2019 года опробовать 
качество искусственного снега на 
горе Морозной смогут спортсмены 
мирового уровня.

В Елизовском районе с 27 марта 
по 3 апреля 2019 года на базе «Мо-
розная» пройдут чемпионат и пер-
венство России по горнолыжному 
спорту. Соревнования соберут 
более 200 спортсменов, тренеров, 
технических специалистов регио-
нальных команд и представителей 
судейского корпуса. Планирует-
ся, что во всероссийских стартах 
на Камчатке вместе с россиянами 
примут участие горнолыжники из 
Европы, а также стран АТР и СНГ. 

Результаты выступления иностран-
ных гостей войдут в итоговый за-
чет их участия в FIS-стартах в пред-
стоящем сезоне.

Кроме того, при подготовке к 
зимнему сезону обновлен парк 
снегоутрамбовочных машин в 
спортивных школах олимпийского 
резерва «Морозная» и «Эдельвейс».

«На горнолыжном комплексе 
«Эдельвейс» завершается уста-
новка буксировочной канатной 
дороги. В связи с проведением 
мероприятий по реконструкции в 
Петропавловске-Камчатском гор-
нолыжные склоны для массового 
катания будут открыты позже», – 
добавила Наталья Глубокая.

Любителей зимних прогулок на 
лыжах ждут трассы в девяти муни-
ципальных районах и городских 
округах. Там также готовятся к от-
крытию спортивные площадки для 
массового катания на коньках. В 
Камчатском крае планируется от-
крыть более 45 ледовых площадок.
Соб. инф.

> Спорт <

Даёшь лыжню!

Более 450 ребят 
примут участие в 
губернаторской елке на 
Камчатке. Мероприятие 
состоится в Камчатском 
театре драмы и комедии 
21 декабря

Как сообщили в министерстве образо-
вания и молодежной политики края, дети 
приедут из 14 муниципальных образований 
региона, в том числе Олюторского, Тигиль-
ского, Карагинского, Пенжинского, Собо-
левского и Алеутского.

На традиционный новогодний праздник 
приглашены одаренные ребята, отличники 
учебы, победители региональных и все-
российских конкурсов, призеры олимпиад, 
воспитанники образовательных организа-
ций для детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, а также дети с 
ограниченными возможностями здоровья.

Их ожидают новогодний спектакль «Та-
инственный остров» и поздравление Деда 
Мороза и Снегурочки.

Кроме того, для ребят подготовлена раз-
влекательная программа: сказочные пер-
сонажи проведут увлекательные конкурсы 
и аттракционы, будет работать площадка 

аквагримирования. Из рук новогодних пер-
сонажей каждый ребенок получит сладкий 
подарок.

Для гостей из отдаленных районов мини-
стерство образования и молодежной поли-
тики края забронировало гостиницы, они 
будут обеспечены питанием.
Соб. инф.

Гостей губернаторской ёлки 
ждёт «Таинственный остров»
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> Окончание. Начало на стр. 1 <

>Валентина БОКОВИКОВА

Сейчас все 14 единиц промыс-
лового флота в Беринговом и Охот-
ском морях, а также в районе тихих, 
пустынных и туманных Северных 
Курил. Там рыболовные суда «Мо-
сковская Олимпиада», «Бакланово» 
и «Борисов» ловят кальмаров, и это 
– самый непредсказуемый и глубо-
ководный объект промысла.

«Мы вышли в рейс после ре-
монта и в пути настраивали новое 
оборудование, – говорит капитан-
директор «Московской Олим-
пиады» Александр Николаевич 
Пенкин. – Вначале было трудно, 
экипаж еще не сработался, но дней 
через 10 мы уже вышли на хороший 
уровень, подъемы были по 30–40 
тонн и больше. В отличие от мин-
тая или сельди трал с кальмарами 
и не должен быть сильно «набит»: 
выловленный моллюск быстро бе-
леет и теряет товарный вид, нужно 

успеть его в короткие сроки обра-
ботать, чтобы сохранить полезные 
свойства и качество продукта. По-
тому у нас принцип рыбалки немно-
го иной: небольшие подъемы, но 
быстрая переработка. С кальмаром 
работать довольно сложно: еще не 
придумали в мире такую машину, 
чтобы положить тушку на линию и 
в конце конвейера получить гото-
вое филе, как при обработке мин-
тая и сельди. Здесь много ручного 
труда, зато на выходе получаем све-
жий и высококачественный дели-
катесный продукт, выловленный и 
произведенный прямо в море».

«Хорошая продукция, отвечает 
современным требованиям, ничего 
не скажешь, всё – согласно техноло-
гии. Мы спокойны за свой товар», 
– подтверждает помощник капи-
тана по производству Иван Ива-
нович Косов. В Океанрыбфлоте он 
работает 44 года – с первой практи-
ки. Правда, и не думал тогда, что на 
всю жизнь свяжет себя с морем.

«Многих знаю: уезжали из Мо-
сквы, Ленинграда, устраивались на 
работу, думали 2–3 года поработать 
и вернуться… Но вдали остались и 
Москва, и Ленинград, так и работа-
ют на Камчатке, и я так же», – сме-
ется Иван Иванович.

В работе он крайне требова-
телен, бывает жестким, что объ-
ясняется просто: завод не может 
простаивать, это – круглосуточный 
безостановочный конвейер. Вре-
мени на обучение новичков очень 
мало, а невыполнение плана уда-
рит рублем по карманам всего кол-
лектива. Потому и нервничает за-
впроизводством. Летом этого года 
по давно устоявшейся традиции 
на всех судах компании проходи-
ли практику курсанты мореходных 
училищ из разных городов России. 
К их чести – никто не списался, не-
смотря на то, что для многих из них 
тяжелый рыбацкий труд в суровых 
северных широтах оказался в но-
винку. Трудно предсказать, сколько 
ребят вернется в компанию после 
окончания учебных заведений. Для 
работы в море требуются характер, 
стальной стержень, сила, выносли-
вость, целеустремленность и трудо-
любие. К сожалению, далеко не все 
обладают такими свойствами. Но 
тех, кто прошел испытание морем, 
ждет неплохая и довольно стреми-
тельная карьера.

На рефрижераторе «Кана-
риан Рифер» третьим помощ-
ником капитана трудится Илья 
Куликов. Недавно он окончил 
специализированный колледж в 
Санкт-Петербурге, девять месяцев 
проходил практику на рыболовном 
судне Океанрыбфлота «XX Съезд 
ВЛКСМ», затем ушел в армию, а по-
сле вернулся на Камчатку: «Меня 
пригласили в Океанрыбфлот, и я 
очень рад. На транспортных судах 
работать интересно: заходишь в 
иностранные порты, видишь мир, к 
тому же учишься уже на деле штур-
манскому мастерству, занимаешься 
оформлением документов. Я счи-
таю, это самая лучшая практика для 
начинающего штурмана. Тем более 
если ты работаешь на предприятии, 
где нормально платят и работа ста-
бильная. Компания и в самом деле 
хорошая, правда».

Еще один недавний выпускник 
Санкт-Петербургского рыбопро-
мышленного колледжа Илья Лео-
нов сегодня работает четвертым 
помощником капитана на рыбо-
ловном судне «Хотин». Он тоже не 
жалеет, что выбрал профессию мо-
ряка. На «Хотине» экипаж сплочен-
ный, дружный, и юному штурману 
всегда помогут.

«Хочется продолжить карьеру в 
Океанрыбфлоте, – делится Илья. – 
В Санкт-Петербурге меня ждет де-
вушка, но что делать, такая у меня 
работа, придется ждать. Я здесь, 
видимо, задержусь. Ведь и опыт 
хороший, и зарплата достойная, и 
возможность карьерного роста».

Настрой у ребят серьезный, но 
впереди долгая и невероятно суро-
вая зима, которая и покажет, хватит 
ли у них сил на дальнейшие испы-
тания. Штормы могут хозяйничать 

несколько суток подряд, срывая 
работу флота, а могут постоянно 
сменять друг друга, не давая морю 
успокоиться, и таких дней в рейсе 
будет немало. Экипажам рефриже-
раторных судов легче: они в посто-
янном движении, их жизнь более 
разнообразна. Алексей Петрович 
Малеев, капитан «Канариан Ри-
фера», еще на заре своей карьеры 
предпочел транспортный флот про-
мысловому. В высшем ранге капи-
тана он всего второй год, но готов 
поделиться впечатлениями и пер-
вым опытом.

«Плох тот матрос, который не 
мечтает стать капитаном, – смеется 
Алексей Петрович. – Конечно, это 
новая работа, новые обязанности. 
Нужно, как в любой профессии, на-
бить руку, а порой и шишки, пока 
не появится уверенность. Конечно, 
поначалу я опасался, был слишком 
осторожен, но со временем это ис-
правляется».

Осенний рейс «Канариан Рифе-
ра» не обошелся без приключений: 
пережили несколько тайфунов и 
обошли весь северо-восток, соби-
рая с судов готовую рыбопродук-
цию. Сначала у берегов Японии 
перегрузили в свои трюмы даль-
невосточную скумбрию и тихо-
океанскую сардину. Рыболовное 
судно «Министр Ишков» впервые 
с советских времен вышло на этот 
полузабытый вид промысла и уже 
несколько месяцев успешно трудит-
ся в теплых водах вблизи Японии. 
Капитан-директор рыболовного 
судна «Министр Ишков» Михаил 
Васильевич Стычкевич говорит, 
что это для него новый вид про-
мысла, потому особенно интересен, 
ведь смена деятельности – лучший 
отдых.

Самый обычный 

ШТОРМЫ МОГУТ ХОЗЯЙНИЧАТЬ НЕСКОЛЬКО 
СУТОК ПОДРЯД, СРЫВАЯ РАБОТУ ФЛОТА, А 
МОГУТ ПОСТОЯННО СМЕНЯТЬ ДРУГ ДРУГА, НЕ 
ДАВАЯ МОРЮ УСПОКОИТЬСЯ. И ТАКИХ ДНЕЙ 
ЗА РЕЙС БУДЕТ НЕМАЛО

Капитан-директор Александр Пенкин

< Капитан Алексей Малеев и 3-й помощник Илья Куликов

<

Грузовой помощник капитана Максим Сычев

<

На борту «Хотина»: добыча сельди

<
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«Для нас год был стабильным, 
«Министр Ишков» добывал и мин-
тая, и сельдь. За 56 дней рейса мы 
освоили 3 400 тонн минтая и 400 
тонн филе сельди. Потом ушли на 
лососевую путину, сначала на вос-
ток, где рыбалка была нестабиль-
ной, затем на западное побережье, 
где были большие подходы лосося и 
мы огромными темпами круглосу-
точно принимали красную рыбу на 
переработку по 100–150 тонн в сут-
ки. Рыба шла хорошо, но нас ждала 
основная работа: мы должны были 
осваивать свои квоты на минтая, 
сельдь и кальмара. А главное – ждал 
новый промысел. Наши суда «Ми-
нистр Ишков» и «Владимир Бабич» 
были направлены осваивать скум-
брию», – рассказывает Михаил Ва-
сильевич.

«Новый старый» вид промысла 
уже себя оправдал. Несмотря на 
то, что большинство членов эки-
пажа не застало вылов скумбрии в 
СССР, азарт охватил всех. Эта рыб-
ка любит теплые воды и обитает в 
поверхностных течениях. Она под-
вижна и ловится при скорости суд-
на не менее шести узлов, нужно ее 
догнать, чтобы добыть. Старые ры-
баки говорят, что это самая краси-
вая рыбалка: трал почти на поверх-
ности, виден издалека. Накануне 
ухода на промысел Михаил Васи-
льевич сообщил, что его любимый 
объект добычи – сельдь: она очень 
быстрая, за ней нужно гоняться, 
а минтай – рыба скучная и непод-
вижная. Любопытно, изменится ли 
мнение капитана после освоения 
скумбрии – тоже быстрой, да еще 
и предпочитающей теплые воды? 
Узнаем позже, а пока промысловая 
экспедиция в разгаре.

В далеком Беринговом море, 
куда далее отправился «Канариан 
Рифер», рыбалка тоже идет пол-
ным ходом. Тайфун задержал реф-
рижератор на несколько дней, и 
теперь главная задача – наверстать 
потерянное время. Траулеры «Ир-
тышск», «Мыс Олюторский», «XX 
Съезд ВЛКСМ», «Анатолий Понома-
рёв», «Хотин» и «Матвей Кузьмин» 
должны быть срочно разгружены: 
рыбалка не может быть остановле-
на и перегруз идет круглосуточно. 
4 трюма «Канариан Рифера» стре-
мительно заполняются. Работа не 
прекращается и ночью. Мороже-
ный минтай и филе минтая, сельдь 
мороженая и филе, тушка и филе 
кальмара, икра, консервы, мука 
кормовая – весь этот груз равно-
мерно распределяется в трюмах с 
помощью матросов-тальманов под 
руководством грузового помощни-
ка капитана Максима Владимиро-
вича Сычева. «Груз надо доставить 
в целости и сохранности, – подчер-
кивает он. – Мы немного задержа-
лись, потому сейчас интенсивность 
большая, пароходы подходят один 
за другим, перегружаем сразу с двух 
бортов, спать не приходится, сейчас 
самые напряженные трудовые буд-
ни».

Грузовая вместимость «Кана-
риан Рифера» – 5 тысяч тонн. Что-
бы заполнить его трюмы, экипажу 
транспортного судна потребова-
лись несколько дней перехода и 

неделя перегруза. Далее его путь 
лежит в порт, а рыболовные суда 
вновь отправляются в районы про-
мысла.

В Олюторском заливе ловят 
самую вкусную в мире сельдь с 
одноименным названием – олютор-
ская. Крупная, жирная, вкусная, а 
главное – качественная и свежая, 
эта рыбка часто украшает празд-
ничные столы россиян. Капитан-
директор «Хотина» – Владимир 
Александрович Наумов. Опытный 
моряк, из числа тех, кто дома скуча-
ет по морю, а в море мечтает скорее 
вернуться домой.

«У меня окна квартиры выходят 
на бухту, – с улыбкой говорит капи-
тан, – так я смотрю на суда, которые 
уходят или возвращаются, и сразу 
определяю тип судна, его загружен-
ность, наш или не наш. Работа в 
море интересная, а работа капита-
на – это ответственность вдвойне. 
У тебя за плечами 90 человек, всех 
надо привезти живыми и здоро-
выми, да еще и обеспечить экипа-
жу заработок: мы ведь все идем в 
море, чтобы заработать. Коллектив 
большой и очень разный: и по воз-
расту, и по характеру, и по наци-
ональности, и все должны найти 
общий язык и спокойно работать. У 

меня много помощников, и мы дей-
ствительно одна семья в работе и в 
личной жизни вместе. Знаете, ино-
гда такие телеграммы приходят… 
и свадьбы, и разводы, и рождение 
детей... мы переживаем такие ново-
сти все вместе. Иначе в рыбацком 
коллективе нельзя».

Промысел олюторской сельди 
по правилам рыболовства начина-
ется 1 ноября, чуть больше месяца 
интенсивной рыбалки – и снова в 
порт. Подготовка к главной, зим-
ней минтаевой экспедиции не за-
нимает много времени: получить 
снабжение, укомплектовать эки-
паж – и в путь, теперь надолго. До 
мая следующего года. Трудиться в 
штормовых условиях, любовать-
ся редкими закатами в короткий 
перерыв на отдых, скучать по дому 
и по семье – наверное, не каждый 
сможет это выдержать. А если при-
бавить сюда ледяной и шквали-
стый ветер, постоянную нудную 
качку и однообразный серый гори-
зонт, так отпадут последние сомне-
ния в том, что камчатские рыбаки 
– самые мужественные и вынос-
ливые люди, настоящие мужчины. 
Все без исключения – от матроса до 
капитана.

Георгий Юрьевич Перегудов 
– капитан-флагман ПАО «Океан-
рыбфлот». 19 лет назад он пришел 
в компанию на практику и за 12 лет 
преодолел путь от матроса обра-
ботки до капитан-директора. Еще 

через 6 лет стал начальником про-
мысловой экспедиции.

«Что хорошо в Океанрыбфлоте: 
работай ответственно и тебя заме-
тят, доверят все более ответствен-
ные должности, – говорит он. – Про-
стой работы в море не бывает. Не 
думаю, что матросу обработки лег-
ко. У каждого своя специфика. Когда 
ты капитан, отвечаешь за свое судно 
и свой экипаж. Когда ты флагман 
– за все 14 промысловых и 4 транс-
портных судна плюс танкеры. Ты 
должен иметь капитанский опыт, 
знать район промысла, особенно-
сти рыбалки, обладать интуицией. 
Ответственность мобилизует. Все 
члены экипажа выполняют свою 
работу, простого в нашей работе я 
ничего не вижу. Каждый вид про-
мысла по-своему интересен. При 
добыче кальмара всегда экспери-
ментируешь, ставишь трал по тече-
нию, против течения, учитываешь 
фазы Луны, температурный режим, 
особенности грунта. Минтай проще: 
увидел его – поставил трал, переме-
щаешься за ним. Сельдь – рыба пу-
гливая и быстрая, вроде уже заходит 
в трал, но чуть ход судна падает – она 
уходит в сторону, и все заново. Мне 
лично интереснее добывать минтая, 
но в принципе суть промысла всегда 
одна – нашел, поставил, поймал».

За время экспедиции встреча-
ешься с сотнями людей. У каждого – 
своя судьба, свои причины выбрать 
море. Кто-то идет по стопам отца, 
кто-то с детства мечтает о море, а 
кто-то попал случайно и остался 
навсегда. Пароход для них – второй 
дом, и сухопутному человеку труд-
но объяснить, чем завораживает 
море, почему рыбака тянет в рейс. 
Моряки и сами этого объяснить не 
могут.

«Самый обычный год», – говорят 
капитаны о 2018-м. Да, по темпам 
освоения квот и производству ры-
бопродукции он самый обычный. И 
все-таки он особенный, потому что 
юбилейный. 50 лет исполнилось 
Океанрыбфлоту, и впереди много 
планов по развитию компании – от 
строительства судов до расширения 
ассортимента выпускаемой продук-
ции.

«В этом году мы значительно 
увеличили поставки на внутрен-
ний рынок продукции глубокой 
переработки – филе кальма-
ра и филе минтая, – рассказы-
вает генеральный директор  
ПАО «Океанрыбфлот» Евгений 
Аликович Новоселов. – Мы еже-
годно улучшаем свои результаты: 
по сравнению с прошлым годом на 
российские прилавки поступило 
на 20% больше продукции, произ-
веденной нашей компанией. Могу 
с уверенностью заявить, что она 
пользуется спросом и полностью 
реализуется в торговых сетях. Для 
удобства покупателей мы также в 
этом году выпустили новую упа-
ковку – филе минтая и филе каль-
мара в 600-граммовой расфасовке. 
Самым большим для нас достиже-
нием, как и для остальных рыбо-
промышленных компаний, стало 
распределение рыбных квот по 
историческому принципу еще на 
15 лет, это даст нам возможность 
инвестировать в будущее. Вызы-
вает тревогу тот факт, что вновь 
замаячила перспектива рыбных 
аукционов. Очевидно, что это шаг 
назад: если рыбаки будут тратить 
деньги на приобретение ресурсов, 
они не смогут вкладывать сред-
ства в строительство. Надеюсь все 
же, что мнение рыбаков, ученых и 

рыбопромышленных ассоциаций 
будет учтено: не хотелось бы воз-
вращаться в дикие 90-е и вновь 
покупать квоты на аукционах. Мы 
приступили к строительству фло-
та, отвечающего современным 
требованиям, новые суда будут го-
товы к освоению и обработке всех 
видов промысла. Первый корабль 
мы ждем уже в 2021 году и по-
степенно заменим весь флот. По-
тому нам нужна уверенность, что 
время аукционов не наступит, что 
мы сможем и в будущем спокойно 
работать, обеспечивая россиян вы-
сококачественной продукцией из 
чистых тихоокеанских морей».

«Ноябрь и декабрь – самое лю-
тое, штормовое время», – говорят 
одни. «Вот уж нет, самая сложная 
обстановка в январе и феврале: 
штормы и ледовые заторы», – спо-
рят другие. Зима в Беринговом и 
Охотском морях – испытание не для 
слабонервных, но, к счастью, для 
большинства моряков она делится 
на две части. К Новому году суда 
Океанрыбфлота возвращаются к 
причалам, новый промысловый пе-
риод начинается 1 января, и у ры-
баков есть возможность отметить 
этот волшебный праздник в кругу 
семьи. А после Нового года – новые 
трудовые будни. Чтобы на новогод-
них столах россиян была вкусная, 
нежная и свежая рыбка, тружени-
ки моря сейчас ставят и выбирают 
тралы, 8 часов посменно перера-
батывают улов и везут на берег го-
товую рыбопродукцию, которая не 
нуждается в рекламе. Филе минтая, 
кальмара и сельди, консервы «Пе-
чень минтая» – это отличный набор 
для праздничного ужина. Рыбаки 
Океанрыбфлота гарантируют каче-
ство.<

год

КАМЧАТСКИЕ РЫБАКИ – САМЫЕ 
МУЖЕСТВЕННЫЕ И ВЫНОСЛИВЫЕ ЛЮДИ.  
ВСЕ БЕЗ ИСКЛЮЧЕНИЯ – ОТ МАТРОСА ДО 
КАПИТАНА

Капитан-директор Владимир Наумов

<

Капитан-флагман Георгий Перегудов

<

Курсанты на практике в Океанрыбфлоте

<
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Заявочная кампания на участие 
в «Берингии-2019» стартовала 1 де-
кабря. В этот же день была подана 
первая заявка. Она поступила от ка-
юра из Карелии Михаила Шелкови-
на. Михаилу 38 лет, он неоднократ-
ный участник и призер гонок на 
собачьих упряжках «Северная на-
дежда», «Калевала», Finnmarkslopet 
и других.

Еще две заявки пришли в орг-
комитет гонки от Дениса Рябухина 
из Хабаровска и Вячеслава Демчен-
ко из Москвы. Денису Рябухину 44 
года. Он директор учебно-спортив-
ной базы Дальневосточной госу-
дарственной академии физической 
культуры. В 2017 году Денис уча-
ствовал в гонке-прологе, а в «Бе-
рингии» у него будет дебют.

«Ездовым спортом занимаюсь 
шесть лет. Считаю себя учеником 

Андрея Семашкина: мне он близок 
и как человек, и как гонщик. На 
гонку пойду с упряжкой аляскин-
ских хаски. Иду, прежде всего, что-
бы получить дополнительный опыт 

и насладиться просторами Камчат-
ки», – сказал Денис Рябухин.

Вячеслав Демченко хорошо 
знаком камчатским каюрам и бо-
лельщикам. Для 44-летнего каюра 

из Москвы «Берингия-2019» ста-
нет второй. В 2018 году Вячеслав 
успешно прошел марафонскую дис-
танцию «Берингии», заняв второе 
место. Он опытный каюр, за его 
плечами многократное участие в 
российских и иностранных гонках.

Заявочная кампания на «Бе-
рингию», гонку-пролог и детскую 
гонку «Дюлин» продлится до пер-
вого февраля 2019 года. Заявки 
принимаются по адресу: Россия, 
Камчатский край, г. Петропав-
ловск-Камчатский, пл. Ленина, д. 1. 
Телефон: 8 (415-2) 42-53-06, факс 8 
(415-2) 42-50-43, адрес эл. почты: 
ShlykovaNV@kamgov.ru. Перечень 
документов и бланки заявок опу-
бликованы на сайте beringia41.ru.

«Берингия-2019» пройдет по 
маршруту село Эссо – поселок 
Усть-Камчатск. Ее протяженность 

составит около 1 500 километров. 
21 февраля на биатлонном ком-
плексе имени Виталия Фатьянова 
в Петропавловске-Камчатском со-
стоится открытие детской гонки 
«Дюлин». 23 февраля там пройдет 
торжественное открытие «Берин-
гии-2019». 2 марта праздник, по-
священный старту гонки, прове-
дут в селе Эссо. Технический старт 
«Берингии» назначен на 3 марта. 
Ожидается, что гонка 2019 года за-
вершится 23 марта. Точная дата за-
висит от погодных условий.

По словам вице-губернатора 
края Алексея Войтова, маршруты 
«Берингии» должны стать постоян-
ными и чередоваться по четным и 
нечетным годам. Это поможет каю-
рам в подготовке к экстремальным 
соревнованиям.
Соб. инф.

6 Стиль жизни > Протяженность «Берингии-2019» составит около 1 500 километров <

«Берингия-2019» готовится к старту

В оргкомитет «Берингии-2019» поступают 
первые заявки. В самой протяженной 
в России гонке на собачьих упряжках 
хотят принять участие каюры из Москвы, 
Хабаровска и Карелии

Организаторами ярмарки стали 
Министерство образования и мо-
лодежной политики Камчатского 
края и камчатский Дворец молоде-
жи. Мероприятие посетили более 
50 человек.

В качестве работодателей уча-
стие в ярмарке приняли неком-
мерческие общественные орга-
низации, инициативные группы, 
реализующие добровольческие 
проекты и программы: поиско-

во-спасательный отряд «Доброво-
лец», КГБУ «Вулканы Камчатки», 
краевое отделение всероссийско-
го общественного движения «Во-
лонтеры-медики», отделение ВОД 
«Волонтеры Победы», Агентство 
по туризму и внешним связям Кам-
чатского края.

«Студентам предлагали при-
соединиться к туристскому во-
лонтерскому корпусу Камчатки, 
пополнить ряды добровольцев, 

участвующих в поисках пропав-
ших людей, оказывать помощь в 
медицинских учреждениях края, а 
также поддержать общероссийские 
волонтерские патриотические ак-
ции», – рассказал директор Дворца 
молодежи Дмитрий Тимофеев.

В концертном зале Дворца мо-
лодежи состоялся премьерный по-
каз фильма «#Я волонтер. История 

неравнодушных» о настоящих ге-
роях нашего времени. В Междуна-
родный день волонтера премьера 
фильма прошла более чем в 100 
городах России.

Международный день во-
лонтера был учрежден в соот-
ветствии с резолюцией Гене-
ральной ассамблеи ООН от 17 
декабря 1985 года, в которой 5 

декабря объявлено Международ-
ным днем добровольца во имя 
экономического и социального 
развития.

В России участником волон-
терского движения может стать 
каждый, зарегистрировавшись на 
официальном сайте добровольцы-
россии.рф.
Соб. инф.

> Доброе дело <

Добровольцы есть?В Международный день волонтера, 5 
декабря, в камчатском Дворце молодежи 
прошла ярмарка добровольческих 
вакансий
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Б И З Н Е С - ГА З Е ТА

В Москве 
открылись 
«Дни Дальнего 
Востока». Этот 
проект знакомит 
жителей столицы с 
успехами  
и перспективами 
дальневосточных 
регионов,  
их традициями  
и культурой

«Дни Дальнего Востока» вклю-
чают несколько мероприятий. Наи-
более зрелищным и массовым из 
них стала Дальневосточная ярмар-
ка, которая открылась на Тверской 
площади. Ее участники привезли 
сюда более 18 тонн мясной и рыб-
ной продукции, около 4 тонн меда 
и тонны различных видов чая из це-
лебных дальневосточных трав.

Павильон Камчатского края на-
ряду с традиционными сувенирами 
и рыбопродукцией представил ту-
ристический потенциал полуостро-
ва. Здесь же можно было получить 

информацию о гостиницах, базах 
отдыха и туристических маршрутах 
Камчатки, а также совершить вир-
туальное путешествие по заповед-
ным уголкам края.

«Интерес к отдыху на полуостро-
ве большой. По нашим подсчетам, 
за три дня павильон посетили по-
рядка тысячи человек, включая 
таких гостей, как вице-премьер 
России – полпред президента в 
Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев и министр 
РФ по развитию Дальнего Востока 
Александр Козлов», – рассказал ви-

це-губернатор Камчатского края 
Дмитрий Латышев.

Еще одной популярной площад-
кой нашего региона на Дальнево-
сточной ярмарке стала фотозона 
– упряжка, рядом с которой можно 
было сфотографироваться с соба-
ками из питомника «Хасквишер». 
Кстати, щенки именно из этого пи-
томника вручаются победителям 
детской гонки «Дюлин», которая 
проходит в преддверии камчатской 
гонки «Берингия».

На ярмарке была также пред-
ставлена Ассоциация туристских 
информационных центров Дальне-
го Востока. Стенд был организован 
совместно с Министерством при-
родных ресурсов и экологии Рос-
сии.

«Сегодня в наше объединение 
вошли почти все субъекты Дальне-
го Востока. Очень важно, что у ас-
социации уже выработан единый 
подход к предстоящей работе по 
продвижению Дальнего Востока 
как места уникального отдыха, ко-
торый больше не могут предложить 
нигде», – рассказала президент ас-
социации – директор Камчатско-
го туристского информационного 
центра Наталья Парастюк.

«О Дальнем Востоке укорени-
лось представление как об окраине 
страны. Это не так. Я Дальний Вос-
ток окраиной не считаю. Дальний 
Восток демонстрирует экономиче-
ский рост, – сказал Юрий Трутнев. 
– Сегодня на Дальний Восток при-
ходит 30 процентов всех прямых 
иностранных инвестиций, поступа-
ющих на территорию России. Люди 
работают, получают дальневосточ-
ный гектар. Сейчас в состав Даль-
невосточного федерального округа 
вошли два новых региона – Забай-
кальский край и Республика Буря-
тия. Мы постараемся сделать все, 
чтобы развитие страны начиналось 
на Дальнем Востоке».

Напомним, что «Дни Дальнего 
Востока в Москве» проводятся во 
второй раз. Дальневосточная яр-
марка работала до 9 декабря, после 
нее на площадке Экспоцентра на 
Красной Пресне начался молодеж-
ный фестиваль, который продлится 
до 15 декабря. В рамках фестива-
ля работает лекторий, где своими 
профессиональными секретами с 
публикой делятся бизнесмены, дея-
тели культуры, спортсмены и поли-
тики. Гости фестиваля могут при-
нять участие в дискуссиях, узнать 
об основных трендах современной 
урбанистики и волонтерства. Пред-
усмотрена насыщенная музыкаль-
ная программа. На сцену выйдут 
современные музыкальные коллек-
тивы с востока России: «Моя Ми-
шель», Антон Беляев и Therr Maitz, 

«Марлины» и другие. Посетителей 
ждут зарядка с известными спор-
тсменами, танцевальные мастер-
классы и многое другое.

«Дни Дальнего Востока» органи-
зованы аппаратом полномочного 
представителя президента Россий-
ской Федерации в Дальневосточ-
ном федеральном округе и Мини-
стерством Российской Федерации 
по развитию Дальнего Востока.
Соб. инф.

Деловая Камчатка

«Дни Дальнего Востока»:  
ярмарка, фестиваль и хаски

СЕГОДНЯ НА ДАЛЬНИЙ ВОСТОК ПРИХОДИТ 
30 ПРОЦЕНТОВ ВСЕХ ПРЯМЫХ ИНОСТРАННЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ, ПОСТУПАЮЩИХ НА 
ТЕРРИТОРИЮ РОССИИ
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Как сообщил вице-губернатор 
края Алексей Войтов, за 10 меся-
цев 2018 года полуостров посетили 
24,6 тысячи граждан иностранных 
государств. Большая часть из них 

прибыла на Камчатку на борту 
круизных лайнеров. Для сравне-
ния: иностранный турпоток за 
весь 2017 год составил 13,9 тысячи 
человек.

Существенно повлиять на по-
ложительную динамику в отрасли 
смогли бы прямые авиарейсы на 
Камчатку из стран АТР, перегово-
ры в данном направлении ведутся, 
подписан ряд документов.

«Туризм является одним из са-
мых перспективных и стратеги-
чески важных направлений соци-
ально-экономического развития 
Камчатского края, – отметила ру-

ководитель агентства по туризму 
и внешним связям региона Елена 
Стратонова. – За последние годы 
в отрасль вложено несколько мил-
лиардов рублей частных и государ-
ственных инвестиций. Это как уже 
известные, так и абсолютно новые 
проекты».

По итогам прошлого года объем 
внебюджетных инвестиций в сфе-
ру туризма в крае составил более  

2 миллиардов рублей, созданы бо-
лее 10 средств размещения, офи-
циально трудоустроены порядка  
6 тысяч человек. Кроме того, из 
бюджета края значительные сред-
ства выделены на реализацию про-
ектов в муниципальных образова-
ниях, развитие инфраструктуры, 
повышение качества предоставля-
емых на полуострове услуг и соци-
альный туризм.

8 > В 2018 году Камчатку посетили 24,6 тысячи иностранных граждан <
Деловая 

Камчатка

Турпоток пошёл в гору

«Урок цифры» прошел в доступ-
ной и увлекательной форме: ребя-
там демонстрировали видеолекцию, 
которая записана сотрудниками IT-
компаний. Темы интересные и ак-
туальные для современного школь-
ника: искусственный интеллект и 
машинное обучение, нейросети, 
безопасность в интернете, основы 
программирования.

Ученики выполняли задания на 
онлайн-тренажере.

«Это уникальные уроки, на ко-
торых школьники получают зна-
ния, навыки и компетенции, не-
обходимые для выбора будущей 
профессии, – рассказала руководи-

тель агентства по информатизации 
и связи края Инга Леонтьева. – С 
внедрением и развитием цифровых 
технологий появилось очень много 
востребованных и высокооплачи-
ваемых специальностей, связанных 
с IT-технологиями: программисты, 
аналитики больших данных, разра-
ботчики искусственного интеллек-
та. Преимущество данного урока в 
том, что о каждой из этих профессий 
детям рассказывают как раз те, кто 
ведет эту деятельность ежедневно и 
видит перспективы IT-мира».

В петропавловской школе № 33 
«Урок цифры» проходил для всех 
классов в течение недели, но особый 

интерес он вызвал у учеников физи-
ко-математических классов.

«Мне очень приятно, что боль-
шая часть учеников классов с 
этим направлением уже решила 
поступать в технические вузы на 
специальности, связанные с IT-
технологиями, – отметила учитель 
информатики этой школы Наталья 
Кретшева. – Дело в том, что в нашей 
школе есть практика приглашения 
уже выпустившихся и получивших 
высшее образование ребят. Они 
приходят, рассказывают детям, как 
сложилась их жизнь, кем они сей-
час работают и насколько довольны 
своей профессией. Это, конечно, 
мотивирует».

> На отлично! <

Шагает «цифра» по стране
Камчатский край принял участие во 
всероссийской акции «Урок цифры», 
которая проходила в стране с 3 по 9 
декабря. Получить в доступной форме 
информацию об IT-сфере смогли 
учащиеся всех классов

Число иностранных туристов, 
посетивших Камчатку в этом году, 
выросло в 2 раза по сравнению с 2017-м

  СПРАВКА

По данным Камчатской таможни, в 2018 году это ведомство офор-
мило 15 круизных лайнеров (в прошлом году – 10). Всего за 11 месяцев 
2018-го сотрудники таможенного поста в морском порту Петропав-
ловск-Камчатский оформили 411 морских судов (2017 год – 404 судна). 
Из них 110 морских судов, включая 4 круизных лайнера, оформлены с 
помощью интернет-технологии «Портал «Морской порт»: все необхо-
димые документы и сведения о прибытии и убытии судов перевозчи-
ки предоставляли в электронном виде. Применение портала сократило 
сроки оформления морских судов в среднем с 30 минут до 10 минут.

  СПРАВКА

Акция «Урок цифры» посвящена Дню информатики в России и 
представляет собой цикл необычных уроков информатики с практи-
ческой тренировкой навыков программирования.

Организаторами мероприятия выступают Министерство просве-
щения РФ, Министерство цифрового развития, связи и массовых ком-
муникаций РФ, АНО «Цифровая экономика» и ведущие российские 
технологические компании.
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Общественная 
палата региона 
утвердила итоги 
голосования по 
выбору названия 
аэропорта 
Петропавловска-
Камчатского. 
Наибольшее число 
голосов набрало 
имя Витуса 
Беринга

В народном голосовании по вы-
бору имени главного аэропорта 
Камчатки приняли участие более 
27,8 тысячи человек. Больше по-
ловины из них (около 14,5 тысячи) 
выбрали в качестве продолжения 
названия воздушных ворот полу-
острова имя Витуса Беринга. На 
втором месте по количеству голо-
сов – Василий Завойко (7,7 тысячи). 
Кандидатуру Степана Крашенинни-

кова выбрали 5,6 тысячи человек.
Первый вице-губернатор Ирина 

Унтилова поблагодарила членов 
общественной палаты края, обще-
ственные объединения, волонтеров 
за организацию и сопровождение 
этого проекта на территории края. 
«Мы очень дружно сформировали и 
лонг-лист, и шорт-лист претенден-
тов на продолжение названия аэро-
порта, – сказала Ирина Унтилова. 

– Этот проект стал для камчатцев 
не просто голосованием, но и мас-
штабной образовательно-просвети-
тельской акцией. Я бы хотела ска-
зать спасибо и нашим гражданам, 
которые в очередной раз проявили 
свою активную позицию».

Теперь воздушные ворота Кам-
чатки получат название «Аэропорт 
Петропавловска-Камчатского (Ели-
зово) имени Витуса Беринга».

Напомним, что в 2018 году 
аэропорт вошел в холдинг «Аэро-
порты регионов», который стал 
победителем инвестиционного 
конкурса на право модерниза-
ции главной авиагавани нашего 
региона. Этот проект включает 
строительство пассажирского тер-
минала площадью около 45 тыс. 
кв. метров, который будет обору-
дован 20 стойками регистрации 

и четырьмя телескопическими 
трапами. Пропускная способность 
терминала составит 1 млн пасса-
жиров в год.

Схема генерального плана 
предполагает сокращение рассто-
яния от нового аэровокзального 
комплекса до автомобильной до-
роги, соединяющей аэропорт с 
Петропавловском-Камчатским. 
Новое расположение терминала 
позволит значительно сократить 
время руления самолетов перед 
взлетом и после посадки, что бу-
дет способствовать снижению за-
трат авиакомпаний. Выбранный 
вариант размещения нового пас-
сажирского терминала предпо-
лагает наличие территории для 

дальнейшего развития главной 
воздушной гавани Камчатского 
края.

Общий объем инвестиций в 
реализацию проекта модерниза-
ции аэропорта превысит 10 млрд 
рублей, в том числе частные инве-
стиции – порядка 7 млрд. Ввести 
в эксплуатацию новый терминал 
планируется в 2021 году.
Соб. инф.

Камчатка выбрала Витуса
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АО «Камчатская мельница» – 
единственный производитель ком-
бикормов на Камчатке. С 2016 года 
предприятие является резидентом 
ТОР «Камчатка», что позволило 
нарастить объем инвестиций в мо-
дернизацию производства.

В декабре 2018 года на заводе 
была запущена новая линия.

«Если в 2016 году предприятие 
производило 16 тысяч тонн комби-
кормов, то в текущем году плани-

руется выпустить уже 24–26 тысяч 
тонн, – сказал министр сельского 
хозяйства, пищевой и перераба-
тывающей промышленности края 
Александр Кучеренко. – АО «Кам-
чатская мельница», продукцию 
которого раньше приобретали 80 
процентов сельхозпроизводите-
лей края, уже в следующем году 
рассчитывает обеспечить свои-
ми товарами всех местных агра-
риев и даже наладить поставки 

в Магаданскую область. Сейчас 
правительством субъекта ведется 
проработка возможности запуска 
туда морского фрахта».

«С появлением новой линии 
мы можем работать не с концен-
тратами, а с сырьем, что положи-
тельно скажется на цене кормов, 
ведь завод не будет зависеть от 

стоимости «полуфабрикатов», 
– отметил гендиректор АО «Кам-
чатская мельница» Дмитрий 
Чередниченко. – При этом ка-
чество продукции станет выше. 
Если раньше мы добавляли ами-
нокислоты и витамины в состав 
комбикормов, теперь они будут 
напыляться на гранулы, что по-

зволит сохранить все полезные 
свойства».

Производитель новой линии 
предприятия – российская ком-
пания «ТЕХНЭКС». По словам ее 
представителя Вячеслава Карпу-
шенко, был применен ряд уникаль-
ных технологических решений. 
В то время как в России только 
внедряется перевозка зерна в кон-
тейнерах, «Камчатская мельница» 
уже готова принимать их, причем 
в автоматизированном режиме. 
Технологии на заводе теперь не 
уступают таким ведущим произво-
дителям России, как Белгородская 
область.

Еще одно нововведение заво-
да – безотходная схема работы. 
Запущенная линия переработки 
сои позволит предприятию суще-
ственно сэкономить на отоплении.  
АО «Камчатская мельница» отказа-
лось от дизельного топлива стоимо-
стью 51–52 рубля за литр в пользу 
отходов от производства соевого 
масла, которые играют роль энерго-
носителя и стоят порядка 30 рублей.

Кроме того, предприятие плани-
рует в скором времени запустить 
производство муки.
Соб. инф.

> Сельское хозяйство <

Линия судьбы «Камчатской мельницы»
Новая производственная линия 
запущена на заводе «Камчатская 
мельница». Теперь он сможет 
обеспечить комбикормом предприятия 
не только Камчатки, но и соседних 
регионов
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Очередное 
новоселье до 
Нового года 
отметят жители 
поселка Ключи. 
Введенный в 
эксплуатацию 
12-квартирный дом 
стал здесь третьей 
новостройкой за 
последние четыре 
года

Как рассказал заместитель ди-
ректора предприятия-подрядчика 
ООО «Камчатгэсстрой» Андрей 
Ленда, дом возведен за восемь 
месяцев. Здание – сейсмостойкое, 
рассчитано на землетрясение до 
9 баллов. Это достигается за счет 
кинематического фундамента, он 
способен раскачиваться и при-
нимать весь удар на себя. Еще 
одно преимущество таких домов 
– в них очень тепло. В панелях, 
из которых они смонтированы, 
150 миллиметров минеральной 
плиты, такой слой аналогичен 
толщине кирпичной стены 60 сан-
тиметров. Кроме того, в каждой 
квартире установлены индивиду-
альные счетчики отопления, что 
позволит их жителям сэкономить.

Рядом с полностью готовым 
домом строится еще один такой 
же. Его подрядчик должен ввести 
в эксплуатацию летом 2019 года. 
Квартиры в этих зданиях предо-
ставляются с готовым ремонтом, 
установленной сантехникой и 
плитой.

«Заключение о завершении 
строительства первого дома 
уже подписано. Сейчас прохо-
дит процесс оформления до-
кументов и регистрации квар-
тир, в которые до Нового года 
въедут 12 счастливых семей, 
– сообщил глава Ключевско-
го сельского поселения Алек-
сандр Возников. – Существу-
ющий жилой фонд в поселке 
70–80 годов постройки. Всего в 
очереди на улучшение жилищ-

ных условий стоят более ста 
семей. Благодаря поддержке 
губернатора и правительства 
края мы планомерно уменьша-
ем очередь».

Новые квартиры жители по-
селка получают взамен своих 
квадратных метров в аварий-
ных зданиях бесплатно в рамках 
государственной программы 
«Обеспечение доступным и ком-
фортным жильем жителей Кам-
чатского края».

«На реализацию мероприя-
тий по расселению из аварийно-
го жилья в 2018 году из краевого 
бюджета направлено более 500 
миллионов рублей, – рассказал 
заместитель председателя прави-
тельства края Тимофей Смирнов. 
– На эти средства производится вы-
куп аварийного жилья у собствен-
ника, предоставляются квартиры, 
приобретенные на вторичном 
рынке, и, конечно, строятся дома. 
Сейчас на территории Камчатки 
ведутся работы по возведению 9 
жилых зданий, большая часть ко-
торых будет сдана в 2019 году».

Так, 5-квартирный жилой дом 
сейчас строится в селе Анавгай. 
Подрядчик завершает монтаж 
фундамента, после чего присту-
пит к сборке конструкций. Окон-
чание работ запланировано на 
второй квартал 2019 года.
Соб. инф.

Новый год – в новом доме

> На Камчатке возводится 9 жилых зданий, большая часть которых будет сдана в 2019 году <
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Жители 
Камчатки 
получили 
возможность 
летать в Магадан 
в 2,5 раза 
дешевле, чем 
ранее. Теперь 
авиабилет с 
Камчатки в этом 
направлении 
стоит 8,5 тысячи 
рублей

Прямое сообщение края с 
Магаданской областью было 
прервано в начале 2018 года, 
когда авиакомпания «Аврора» 
перестала выполнять поле-
ты по данному направлению. 
АО «Камчатское авиационное 
предприятие» возобновило 
рейсы 5 июля, тогда стои-
мость авиабилета составила 
21,8 тысячи рублей в одну 
сторону. Полеты совершаются 
на ЯК-40, которые способны 
вместить 30 пассажиров и 2,3 
тонны груза. Время в пути со-

ставляет около 2 часов 45 ми-
нут.

«За пять месяцев мы убеди-
лись, что данный маршрут вос-
требован, – сообщил министр 
транспорта и дорожного стро-
ительства края Владимир Каю-
мов. – Были выполнены 22 рейса, 
ими воспользовались более 500 
пассажиров. Кроме того, полеты 
по этому маршруту позволяют 
товаропроизводителям Камчат-
ки расширить рынки сбыта».

На полях Четвертого Вос-
точного экономического фору-
ма губернаторы двух регионов 
договорились о совместном 
субсидировании авиарейса, 
что позволило снизить стои-
мость авиабилетов в 2,5 раза.

Как отметил глава нашего 
края Владимир Илюхин, орга-

низация транспортной доступ-
ности для камчатцев – одна из 
ключевых задач правительства 
региона. За последние годы 
удалось выстроить стабильную 
систему внутренних перелетов 
по Камчатке, ведется работа с 
федеральным центром по уве-
личению количества льготных 
авиабилетов в западную часть 
страны. Теперь к этим направ-
лениям добавилась работа по 
организации межрегиональ-
ных авиаперелетов.

Напомним, в этом году на 
Камчатке был запущен еще 
один авиарейс в соседний 
субъект. 7 мая АО «Камчатское 
авиационное предприятие» 
совершило первый рейс в Ана-
дырь.
Соб. инф.

> Информация <

Мой друг поехал 
в Магадан
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Завершается 
расследование в 
отношении жителя 
Камчатки, который 
напал с веслом 
на сотрудника 
погранслужбы. Ему 
грозит наказание 
вплоть до лишения 
свободы на пять лет
>Сергей НИКОЛАЕВ

Эти события произошли на тер-
ритории гаражно-лодочного коо-
ператива «Авача», о котором в Пе-
тропавловске ходят разные толки. 
Кто-то уверен, что здесь цветет 
браконьерский промысел. Другие 
утверждают, что «авачинцы» – чест-
ные рыболовы. Иногда худшие по-
дозрения оправдываются.

14 июля 2018 года около 12 часов 
вечера к берегу в районе «Авачи» 
подошел катерок. Трое парней на-
чали переносить с борта в один из 
ближайших гаражей выловленную 
красную рыбу. Там их встретили не-

чаянные гости – сотрудники погра-
ничного управления по восточному 
арктическому району.

Представившись, инспекторы 
попросили рыбаков предъявить 
разрешение на промысел. Кроме 
того, один из инспекторов пере-
брался на лодку, на которой еще 
оставалось несколько штук лосо-
сей. Однако чинный ход провероч-

ных мероприятий был неожиданно 
прерван: рыбаки завели катер и по-
пытались на нем отойти от берега, 
несмотря на то, что на борту еще 
оставался пограничник.

Тогда на катер запрыгнул второй 
сотрудник погранслужбы, чтобы 
оказать помощь сослуживцу. Не 
тут-то было. Один из рыбаков попы-
тался огреть его веслом и спихнуть 
в воду. После короткой схватки ры-
бак вместе с товарищами заперся в 
рубке. Все это время катер не сбав-
лял скорости.

Пограничники стучали в руб-
ку, грозили применением оружия, 
но рыболовы не сдавались. Толь-
ко когда прозвучали предупреди-
тельные выстрелы, катер замедлил 
ход, и дверь рубки открылась. На 
двоих рыбаков надели наручни-
ки. Третий, который находился у 
руль-штурвала, по требованию по-
граничников взял курс в сторону 
берега.

Когда катер причалил, на место 
событий примчался гражданин, 
который представился владельцем 
плавсредства, и заявил, что улов 
добыт законно. В качестве доказа-
тельства он предоставил путевки 
на спортивно-любительское рыбо-
ловство, выписанные в ООО «Лойд-
Фиш». Впрочем, документы на по-
верку оказались липой. На них не 
было ни дат, ни печатей, ни подпи-
сей.

В отношении владельца катера 
идет проверка по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 1 

ст. 256 УК («Незаконная добыча во-
дных биоресурсов»).

Один из тех, кто находился на 
катере, за неподчинение требова-
ниям пограничников признан ви-
новным по ст. 18.7 КоАП («Непови-
новение законному распоряжению 
или требованию военнослужаще-
го»). Он отделался штрафом в тыся-
чу рублей.

Более суровая кара грозит ры-
баку, который напал на погранич-
ника с веслом. В его отношении 
возбуждено уголовное дело по ч. 1 
ст. 318 УК («Применение насилия 
в отношении представителя вла-
сти»). Здесь предусмотрены такие 
наказания, как штраф до 200 тысяч 
рублей, принудительные работы до 
пяти лет, арест до шести месяцев, 
лишение свободы до пяти лет. Рас-
следование этого дела близится к 
финалу. Ждем, какой приговор вы-
несет суд.

Эта история позволяет увидеть 
три тенденции в сфере промысла 
водных биоресурсов, который ведут 
некоторые граждане в частном по-
рядке, порой на грани и за гранью 
закона.

Первая из них состоит в следу-
ющем. Браконьеры продолжают 
использовать путевки на люби-

тельскую рыбалку, чтобы придать 
своей деятельности легальный 
вид. Такая возможность была им 
предоставлена в 2009 году, когда 
нескольким компаниям позволили 
«приватизировать» федеральный 
ресурс – рыбопромысловые участ-
ки – для «организации спортивно-
любительского лова», а в правилах 
рыболовства слово «лицензия» под-
менили «путевкой». С этого момен-
та коммерческие предприятия и их 
должностные лица взяли на себя 
функции государства по предостав-
лению права лова. Процесс выпи-
ски «путевок» стал слабо контроли-
руемым.

Пограничники уже сталкива-
лись с подобным ранее. Так, летом 
2016 года на одном из рыбоперера-
батывающих заводов западного по-
бережья Камчатки была обнаруже-
на крупная партия лосося и икры, 
хотя предприятие официально не 

занималось промышленным рыбо-
ловством. Владельцы завода пыта-
лись легализовать этот объем пу-
тевками на любительскую рыбалку 
в количестве 1,5 сотни штук.

Вторая тенденция касается тех-
нического оснащения рыбацких 
групп, промышляющих в Авачин-
ской губе. Катер, о котором речь 
шла выше, имел два подвесных 
мотора Suzuki мощностью по 300 
лошадиных сил, которые позволя-
ют уделать по скорости погранич-
ные катера, патрулирующие при-
брежные воды. В последнее время 
многие рыбаки оснащают свои 
лодки именно такими мощными 
моторами. По данным погранич-
ного управления, во время крас-
ной путины 2018 года в Авачин-
ской губе насчитывалось порядка 
50 катеров с подвесным мотором 
Suzuki мощностью 250 лошади-
ных сил и шесть – с двумя по 300 
«лошадей».

Третий тренд, самый грозный, 
говорит о том, что граждане готовы 
оказывать активное сопротивление 
представителям власти. Такие кон-
фликты в нашем крае, увы, возни-
кают все чаще. Некоторые из них 
закончились или могли закончить-
ся трагически.<

Бунт на катере

ТОЛЬКО КОГДА ПРОЗВУЧАЛИ 
ПРЕДУПРЕДИТЕЛЬНЫЕ ВЫСТРЕЛЫ, КАТЕР 
ЗАМЕДЛИЛ ХОД, И ДВЕРЬ РУБКИ ОТКРЫЛАСЬ

  В ТЕМУ

БРАКОНЬЕРОВ СТАВЯТ НА НОВЫЙ СЧЁТЧИК

Вступило в силу постановление правительства № 1321 «Таксы 
для исчисления размера ущерба, причиненного водным биоресур-
сам». Суммы ущерба, подлежащие взысканию с браконьеров, вы-
росли в разы.

Как сообщили в прокуратуре Камчатского края, помимо уголовного 
преследования и штрафов в размере от 300 тысяч до одного миллиона 
рублей, назначенных по приговорам суда, браконьерам придется воз-
мещать ущерб по новым, значительно повышенным тарифам.

Согласно постановлению № 1321 ущерб за один экземпляр незакон-
но выловленной нерки, независимо от размера и веса, составит 11 575 
рублей. Ранее ущерб за одну нерку взымался в размере 1 250 рублей. 
Кета теперь оценивается в 2 009 рублей (было 580 руб.), горбуша – 961 
рубль (250 руб.).

Сумма компенсации за вылов одного камчатского краба, независи-
мо от размера и веса, составит 7 184 рубля вместо 835 рублей по ранее 
действовавшим нормам.

За 9 месяцев 2018 года на Камчатке возбуждены 326 уголовных дел 
по фактам незаконного вылова водных биоресурсов, ответственность 
за который предусмотрена Уголовным кодексом.

По завершенным уголовным делам, по которым ущерб не возмещен 
добровольно, прокуратура заявила в суды 28 исков о взыскании ущерба 
на общую сумму более 17,6 млн рублей.

В пересчете по новым таксам плата за ущерб, подлежащая взыска-
нию с браконьеров, теперь будет в разы больше.
Соб. инф.
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>Светлана СОЛОВЬЁВА

Но не только поэтому рыбо-
промышленники смотрят в это 
нерыбное будущее с большой опа-
ской. Ведь только они знают, что 
на самом деле будет происходить 
здесь с началом весеннего про-
мысла и для кого даже нерыбный 
год станет «уловистым»… В чьих 
сетях, расставленных на путях ми-
грации, насмерть запутается кета 
и кижуч, а до чьих неводов и до 
каких нерестилищ они просто не 
смогут дойти?

Хотя о происходящем знают 
уже не только промышленники. 
Об этом знает наука, регулирую-
щие промысел административные 
структуры, это фиксирует ста-
тистика, работающая с голыми 
цифрами, против которых, как го-
ворится, не попрешь. Речь идет о 
применении на промысле лосося 
жаберных сетей. Многие рыбаки 
называют эти сети мини-дриф-
тером. Они точно так же душат 
(объячеивают) рыбу, практически 
сразу убивая ее, и, будучи раски-
нутыми километр за километром в 
море вдоль побережья, не дают ло-
сосю шанса закончить свой мигра-
ционный путь до нерестовой реки.

В прошлом году рыбакам уда-
лось добиться запрета применения 
жаберных сетей в Камчатско-Ку-
рильской подзоне (до 54 градуса 
с. ш.), но в Западно-Камчатской 
подзоне сети остались. Почему 

промышленники считают это ре-
шение властей половинчатым и 
малоэффективным, нам рассказал 
президент Ассоциации рыбопро-
мышленных предприятий западно-
го побережья Камчатки, генераль-
ный директор ООО «Ви тязь-Авто» 
Алекс Раманаускас.

– Алекс Эдмундович, почему 
тема запрета жаберных сетей 
стала острой именно сейчас? 
Промысел этими орудиями лова 
велся на Западной Камчатке и 
много лет назад.

– Да, сети применяются дав-
но, но в каком количестве? До 
закрепления за пользователями 
участков (РПУ) здесь было в разы 
меньше. Сейчас побережье наре-
зано так, что практически через 
каждые 2 километра – РПУ. Всего 
их на западном побережье около 
400 (!).

Когда участков было мало, 
никакой угрозы для сохранения 
популяции лосося со стороны 
промышленного рыболовства не 
существовало – темпы освоения 
определялись регулированием. 
Рыбалка шла размеренно, и даже в 
нерыбные годы на морских участ-
ках проходных дней не было: они 
были не нужны, поскольку пред-
приятия выставляли не все свои 
невода, а лишь часть из них.

Сейчас, когда участков стало 
в разы больше, картина резко из-
менилась. Особенно это касает-

ся ценных видов лосося – кеты и 
кижуча. Все мы знаем, что лосось 
нагуливается в северной части 
Охотского моря, а затем начи-
нает спускаться вдоль западного 
побережья Камчатки вниз, на юг, 
заходя в свои нерестовые реки. 
В Западно-Камчатской подзоне 
– это реки Ича, Облуковина, Кру-
тогорова, Большая Воровская и 
Средняя Воровская. Ниже, в Кам-
чатско-Курильской подзоне, – это 
Коль, Пымта, Кихчик… И когда на 
этом пути выше 54 градуса кету и 
кижуч встречают сетные участки 
лова, раскинувшие сети одну за 
одной, рыба не может пройти юж-
нее.

В результате мы уже сейчас в ке-
товых реках Западно-Камчатской 

подзоны кеты становится меньше, 
а с кижучем в реках более южной 
Камчатско-Курильской подзоны 
ситуация еще более плачевная. 
Особенно это заметно в нерыбные 
годы, когда нет общей эйфории от 
прихода большой горбуши.

– В прошлом году запрет на 
жаберные сети все-таки появил-
ся – до 54 градуса их использо-
вать уже нельзя. Для остальных 
участков принят регламент по-
становки сетей. Вы все-таки 
выступаете за распространение 
полного запрета до 56-го граду-
са. Это принципиально?

– Конечно! Два градуса широ-
ты – это 140 километров. Пред-
ставьте, сколько это сетей, если 
РПУ расположены через каждые 

два километра. Даже по регламен-
ту можно ставить 20 порядков на 
участке, не в шахматном поряд-
ке с соблюдением определенного 
расстояния между сетями, дающе-
го возможность рыбе проходить 
между ними. Как вы думаете, этот 
регламент строго соблюдается? 
Зафиксировать, как именно сто-
ят сети и сколько их практически 
невозможно. Привести их в нера-
бочее состояние или вовсе убрать 
можно очень быстро. Пока верто-
лет с проверяющими из ближай-
шего населенного пункта летит 
в Западно-Камчатскую подзону, 
море становится чистым от сетей. 
Сделать это перед визитом погра-
ничников тоже не составляет тру-
да.

1 2 Дискуссия > В кетовых реках Западно-Камчатской подзоны кеты становится меньше <

Куда уходит кижуч.
Сегодня, когда успех минувшей 
лососевой путины уже отгремел, а 
рекордные уловы горбуши растеклись 
по торговым путям к потребителям, 
рыбаки, чуть отдохнув, уже начинают 
готовиться к следующей рыбалке. 
Год наступает нечетный, а значит, 
нерыбный для западного побережья 
Камчатки

Алекс Раманаускас

<
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В ЭТОМ ГОДУ, КОГДА ВАЛОМ ШЛА ГОРБУША, 
ВСЕ БЫЛИ ДОВОЛЬНЫ БОЛЬШИМИ УЛОВАМИ, 
НИКТО НЕ УВИДЕЛ ТОГО, ЧТО КИЖУЧ В 
ЮЖНЫЕ РЕКИ ПРАКТИЧЕСКИ НЕ ПРИШЕЛ!

131 3Дискуссия> Жаберные сети - это дикая ликвидность вылова. Хочешь - лови сам, хочешь - сдай участки в аренду <

И даже если представить себе 
идеальный визит проверяющего, 
приехавшего на участок, ему, чтобы 
зафиксировать нарушение регла-
мента, нужно сесть в лодку, взять 
понятых, какие-то измерительные 
приборы, видеокамеру (все это 
должно быть сертифицированным, 
чтобы результаты измерений при-
нимал суд), обойти и измерить все 
сети и расстояния. Физически это 
сделать весьма сложно. Зная это, 
пользователи не спешат выполнять 
требования регламента. В какой-то 
степени, регламент – это лукавство! 
Он, как говорится, для честных 
людей. Ведь даже при фиксации 
его нарушения еще нужно дока-
зать умысел нарушителя и нанесе-
ние ущерба, иначе ему максимум 
грозит штраф, который не сильно 
ударит по карману. Регламент – не-
работающая мера. Он не обеспечи-
вает главного – сохранения ресур-
са. А обеспечить его сможет только 
полный запрет сетей.

– Алекс Эдмундович, у запре-
та сетей много сторонников, в 
основном это крупные рыбопро-
мышленники. У пользователей 
сетных участков своя правда: они 
говорят, что запрет сетей отни-
мет у них возможность вести про-
мысел. Более того, они взахлеб 
рассказывают о том, что сетной 
промысел – это очень выгодно, а 
для сохранения ресурса, дескать, 
есть проходные дни. Если это 
действительно так, почему бы 
всем предприятиям не ловить с 
морской стороны сетями?

– Сегодня большинство крупных 
рыбопромышленников понима-
ют, в чем опасность сетного про-
мысла и почему его нужно именно 
запрещать. Под просьбой внести 
этот запрет, направленной в адрес 
полномочного представителя пре-
зидента в ДВФО Юрия Трутнева, 
подписались руководители ООО 
«Камчатморепродукт», ОАО «Кол-
хоз «Октябрь», ООО «Пымта», ООО 
«Ича-фиш», ООО «Витязь-Авто», 
ООО «Колпаковский рыбокомби-
нат», АО «Рыбоконсервный завод 
«Командор», ООО «Скит», ООО 
«Дельта», ООО «Камбер», ООО «РК 
«Крутогоровское», ООО «Народы 

Севера», ИП Вазиков Б.П. Это се-
рьезные предприятия, вокруг ко-
торых создана инфраструктура, 
имеющие по несколько перераба-
тывающих заводов на берегу, свой 
или привлеченный флот, большие 
коллективы. Они давно работают 
на лососе и собираются работать 
дальше. Для них сохранение ресур-
са – основная задача, потому что 
именно он обеспечивает их суще-
ствование.

Могли бы все они ловить жа-
берными сетями? Без проблем. Не 
нужно было бы закупать ставные 
невода, оснащать МРСы, покупать 
иные плавсредства для добычи и 
обработки улова. Накупили бы де-
шевых сеток, лодок и моторов и 
получили бы даже в нерыбный год 
прекрасный экономический эф-
фект от рыбалки. Почему они этого 
не делают? Потому что прекрасно 
понимают, что на следующий год 
после такого варварского промыс-
ла можно будет закрывать произ-
водство: ловить и перерабатывать 
будет нечего, потому что сети вы-
бьют всю рыбу.

– Неужели сети действительно 
дают такой головокружительный 
экономический результат, что 
он затмевает в умах рыбаков все 
остальное и отнимает способ-
ность думать о завтрашнем дне?

– Жаберные сети дают дикую 
ликвидность вылова. Дешевые ору-
дия лова, минимум затрат на сам 
процесс промысла. Хочешь – лови 
сам, хочешь – сдай свои участки в 
аренду. Порог окупаемости сетного 
участка – 15–20 тонн лосося, порог 
окупаемости ставного невода – ми-
нимум 200–250 тонн. Это и кружит 
голову приверженцам сетей.

Именно поэтому там, где сети 
разрешены, все участки задейство-
ваны на сто процентов и во все годы 
– рыбные и нерыбные. Там, где раз-
решены только невода, промысел 

идет в зависимости от подходов 
рыбы и в заботе о сохранении запа-
са. «Сетевикам» все равно! Тем бо-
лее что их участки выше неводных, 
а значит, они первыми встречают 
лосося Западной Камчатки. Ран-
тье, которые сдают участки в поль-
зование своим «партнерам», тем 
более равнодушны к проблемам 
сохранения запасов. А «партнеры» 
стараются выжать из участка здесь 
и сейчас максимальный экономи-
ческий эффект. Для этого они еще и 
ориентируются на ценные виды ло-
сося – кету и кижуч. Их не слишком 
интересует горбуша.

Если бы я, будучи директором 
предприятия, мыслил также в целях 
получения максимального эконо-
мического эффекта, то я тоже вы-
ставлял бы сети на каждом участке 
и знал, что каждый из них даст мне 
200 тонн лосося даже в нерыбный 
год. А у нашей компании 22 участ-
ка. Значит, поймал бы я сетями 4 
400 тонн! Один освоил бы все квоты 
подзоны! Для сравнения: ставными 
неводами мы в прошлом (нерыб-
ном) году взяли в Западно-Камчат-

ской подзоне менее 600 тонн лосо-
ся. Именно этим и руководствуются 
те, кто сегодня отстаивает право 
ловить сетями.

– Приводя в пример американ-
ский опыт, где, напротив, запре-
щены ставные невода…

– Это тоже лукавый аргумент. 
Америка не ловит неводами, а ло-
вит сетями. Это правда. Но есть ню-
анс. Временной промежуток, в ко-
торый Америка ловит сетями, – это 
несколько недель в году, промысел 
стартует по свистку и по свистку 
же прекращается в один момент. 
Мы ловим с мая по октябрь (в этом 
году). Вот и представьте, какую ко-
лоссальную нагрузку испытывает 
наш ресурс!

– Получается, что это – ба-
нальная жадность? Насколько я 

понимаю, больше всего от сет-
ного лова страдает запас ценных 
видов. Есть ли какие-то наблю-
дения науки или статистические 
данные на этот счет?

– Неучтенность во многих случа-
ях уловов при сетном лове – это еще 
один аспект губительности такого 
промысла. Ведь далеко не все, что 
ловит сеть, учитывается и идет в 
переработку.

Из невода рыба попадает на за-
вод еще живой (ее даже отпустить 
из невода можно). Залечь в неводе 
она может, только если ее слиш-
ком много в ловушке. Сеть ловит 
совершенно по-другому: рыба в 
воде сеть не видит, обойти ее не 
может, цепляется жабрами, запу-
тывается, теряет способность дви-
гаться и умирает уже через час-
два. Нужно постоянно перебирать 
сети, чтобы собрать свежий улов. 
Пропустил выборку на два часа 
(рабочих рук не хватило или вол-
нение на море началось) – улов те-
ряет качество и просто выбрасы-
вается, зачастую вместе с сетью. 
Как будто и не было этого улова. 
При огромном количестве вы-
ставляемых сетей это происходит 
постоянно. И учесть этот объем 
вообще невозможно. А погибшая 
рыба – в улов не попала, учтена не 
была, на нерест не прошла. Когда 
это происходит особенно в нерыб-
ные годы – ущерб запасу лососе-
вых наносится колоссальный.

– Если представить, что запрет 
состоялся и вплоть до 56-го граду-
са можно ставить только невода, 
каким будет эффект?

– Сразу же упадет нагрузка на 
ресурс, особенно на ценные виды 
лосося. Скажу на примере нашей 
компании. Имея 22 участка, в не-
рыбный год мы выставляли 6–7 
неводов, в рыбный – 16–18. Если 
запретить сети, предоставив всем 
равные условия работы невода-
ми, то в нерыбный год, когда за-
пас уязвим, пользователи не будут 
выставлять все невода. Будучи в 
здравом уме и понимая, что невод 
может быть убыточным. Браконье-
ры тем более не будут брать в арен-
ду участок и ставить невод. Про-
мышленники поставят только то 

количество неводов, которое эко-
номически обосновано. Тогда, воз-
можно, и проходные дни на море 
будут не нужны, ведь и сегодня за-
частую проходные дни – это услов-
ность. Потому что чем дальше от 
населенных пунктов расположены 
РПУ, тем меньше законопослушно-
сти и труднее контроль. Там особые 
умельцы для того, чтобы поймать 
нерку, выставляют сети даже за 
пределами участка, притапливая 
их. Мы это точно знаем, потому что 
есть случаи, когда МРСы наматыва-
ли сети на винты, идя гораздо мори-
стее РПУ.

Если не принять запретительных 
мер, последствия будут катастро-
фическими. Мы уже их видим. Два 
градуса, где разрешено ловить сетя-
ми, встречают транзитного лосося 
южной части Западной Камчатки и 
просто ловят его всего без разбора. 
В этом году, когда валом шла горбу-
ша, все были довольны большими 
уловами, никто не увидел того, что 
кижуч в южные реки практически 
не пришел! А ведь когда-то мы здесь 
ловили по 900 тонн кижуча! Его те-
перь просто нет: он весь остался в 
сетях, расставленных севернее 54 
градуса. И это – объективная кар-
тина.

– И тем не менее вы, наверное, 
прекрасно понимаете, что полно-
стью запретить жаберные сети 
невозможно?

– А мы и не говорим о том, что их 
нужно запретить везде и для всех. 
Есть спортивное и любительское 
рыболовство, есть представители 
КМНС, которым, конечно, нужно 
оставить это право. Есть, наконец, 
участки, расположенные на самом 
севере, где из-за высоких прили-
вов невозможно поставить невода. 
Но до 56-го градуса сетной промы-
сел в Западно-Камчатской подзоне 
нужно запретить, иначе там скоро 
и неводами ловить будет нечего, а 
кижуча и вовсе придется записать 
в исчезающие виды. Так думают 
промышленники, которые мыслят 
стратегически, собираясь работать 
и оставаться на рынке на многие 
годы вперед. Остальным нужно 
просто опомниться и задуматься о 
будущем.<

И при чём здесь жаберные сети
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По материалам российских СМИ

В Петропавловске-
Камчатском 
прошли III 
Рождественские 
парламентские 
встречи, 
организованные 
законодательным 
собранием края

Такие встречи проводятся в 
рамках регионального этапа Рож-
дественских образовательных 
чтений. «Молодежь: свобода и от-
ветственность» – такой стала тема 
нынешнего форума, на который 
собрались депутаты заксобрания, 
архиепископ Петропавловский и 
Камчатский Артемий, депутаты 
Петропавловск-Камчатского го-
родского округа, муниципальных 
районов, представители обще-
ственных организаций.

Участников встречи в видео-
обращении приветствовал пред-
седатель краевого парламента 
Валерий Раенко. Он отметил, что 
неслучайно в год 25-летия при-
нятия Российской Конституции 

активно обсуждаются проблемы 
свободы и ответственности моло-
дежи. «Важно воспитать детей в 
духе базовых традиционных цен-
ностей, привить им любовь к род-

ной стране, понимание истинно-
го значения понятий «свобода» и 
«достоинство», научить правильно 
читать и понимать Конституцию», 
– сказал Валерий Раенко.

На форуме также выступил ви-
це-спикер краевого парламента 
Борис Чуев. «Современная моло-
дежь растет в иных условиях, чем 
предыдущие поколения, – отметил 

он. – Огромная информационная 
открытость, отсутствие жестких 
требований общества, культ мате-
риального благополучия – таковы 
факторы, во многом негативно вли-
яющие на формирующуюся лич-
ность. Поэтому на нас, взрослых, 
лежит большая ответственность за 
то, какими вырастут новые граж-
дане России, смогут ли они найти 
баланс между личной свободой и 
ответственностью перед страной».

Ярким моментом форума стало 
подведение итогов регионального 
этапа международного конкурса 
детского рисунка «Красота Божье-
го мира». По словам председателя 
комитета по социальной политике 
заксобрания края Татьяны Ткачен-
ко, география конкурса с каждым 
годом растет. В этом году в нем 
приняли участие ребята из Эссо, 
Ключей, Октябрьского. Многие из 
них не смогли приехать на награж-
дение, но дипломы и подарки им 
будут обязательно переданы.

Победителями конкурса стали 
Ирина Пелихова, Мадина Лукпано-
ва и София Гусакова. Участникам 
конкурса вручили сладкие подарки 
и фотоальбомы «Камчатский край» 
с благодарственной надписью от 
председателя заксобрания Валерия 
Раенко.

12 лет назад премию учредили 
депутаты законодательного со-
брания от 12-го избирательного 
округа. Награде присвоили имя 
директора елизовской школы  
№ 7, заслуженного учителя и дваж-
ды отличника народного просве-
щения РСФСР Олега Никитовича 
Мамченкова. Сегодня премиаль-
ный фонд, предназначенный для 
поощрения лучших педагогов Ели-
зовского района, формируется бла-
годаря депутатам законодатель-
ного собрания Роману Гранатову, 

Игорю Редькину, Кириллу Волкову 
и Юрию Ломакину.

«Эта премия – наша искренняя 
благодарность учителям. Учитель 
– это не просто профессия, это 
призвание, ответственная миссия. 
Настоящий учитель всегда дает 
гораздо больше, чем заложено в 
школьной программе. Он помога-
ет ребенку понять себя, раскрыть 
лучшие человеческие качества, 
найти свою дорогу в жизни», – ска-
зал Роман Гранатов, поздравляя 
лауреатов.

Премией имени О.Н. Мамчен-
кова награждены:

> В номинации «Учитель»: учи-
тель истории Елизовской средней 
школы № 7 Людмила Бруслик, 
учитель истории Елизовской 
средней школы № 8 Игорь Анто-
нов, учитель физкультуры Пио-
нерской средней школы Андрей 
Веретенников, учитель информа-
тики Елизовской средней школы 
№ 1 Татьяна Степанова;

> В номинации «Педагог до-
школьного образовательного 
учреждения»: воспитатель дет-
ского сада № 1 Юлия Попкова, 
воспитатель детского сада № 14 
Наталия Торопкина, воспитатель 
детского сада № 4 Наталья Кана-
фина, воспитатель детского сада 
№ 7 Надежда Додукалова;

> В номинации «Руководи-
тель»: директор Елизовской ос-
новной школы Зинаида Липат-
никова, заместитель директора 
Нагорненской средней школы 
Светлана Юдина;

> В номинации «Педагог до-
полнительного образования»: 

педагог образовательного цен-
тра «Луч» Татьяна Пикулина;

>  В номинации «Социаль-
ный педагог»: педагог Термаль-
ненской средней школы Елена 
Маркелова. Также лауреатом 
премии имени О.Н. Мамченкова 
стала учитель-логопед Начикин-
ской средней школы Юлия Кова-
ленко;

> В номинации «Классный 
руководитель»: учитель Ели-
зовской средней школы № 2 
Наталья Черевко, учитель Ели-
зовской начальной школы № 5 
Евгения Бруцкая, учитель Ко-
рякской средней школы Жанна 
Михолап.

> Образование <

Роман Гранатов:  
«Учитель – это не просто профессия»
4 декабря состоялась церемония 
награждения 16 педагогов Елизовского 
района, удостоенных премии О.Н. 
Мамченкова в 2018 году. Лауреатов 
приветствовал вице-спикер краевого 
парламента Роман Гранатов

Теплота Рождественских встреч
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> Все самое интересное – на сайте rybak.kam-kray.ru <

Каждую неделю 
подрядчики 
сдают дома после 
капитального 
ремонта, на 
прошлой неделе 
подрядчики 
завершили 
капитальный 
ремонт 
инженерных 
сетей в домах 
Елизовского 
района и 
Петропавловска

В с. Коряки и п. Зеленом Ели-
зовского района в трех домах 
привели в порядок электрику, а в 
домах 118 на ул. Мишенной и 18а 
на ул. Кутузова откапиталили 
инженерные системы ГВС, ХВС, 
отопления и водоотведения.

Напомним, что при капиталь-
ном ремонте применяются энер-
госберегающие технологии: 
в местах общего пользования 
устанавливаются приборы ди-
одного освещения и оптико-аку-
стические датчики движения, 
которые позволяют значительно 
экономить электроэнергию по 
статье «Общедомовые нужды». 
А при замене инженерных си-
стем ГВС, ХВС, отопления и во-

доотведения устанавливаются 
общедомовые приборы учета и 
монтируются узлы погодозави-
симого регулирования там, где 
необходимо и имеется техниче-
ская возможность.

Однако не все работы вы-
полняются одинаково хорошо. 
В доме на ул. Кутузова комис-
сия отказалась подписывать 
приемочные акты из-за некаче-
ственно выполненных работ: не 
хватало хомутов на утеплителе 
системы отопления и ГВС, кро-
ме того, местами были плохо 
отремонтированы перекрытия 
первого этажа. Подрядной ор-
ганизации дали недельный срок 
для устранения всех выявлен-
ных нарушений.

А вот инженерные системы 
электроснабжения в домах 4 и 
12 на ул. Геологов в Коряках, в 
доме 13 на ул. Юбилейной п. Зе-
леного и инженерные сети ГВС, 
ХВС, отопления и водоотведе-
ния в доме 118 на Мишенной 
были приняты без существен-
ных замечаний. Комиссия еди-
ногласно подписала акты при-
емки выполненных работ.

БЛАГОДАРНОСТЬ  
ЗА КАПРЕМОНТ

В многоквартирном доме 33 
на ул. Пономарёва в текущем 
году проводился капитальный 
ремонт инженерных систем 
ГВС, ХВС, отопления и электро-
снабжения. Ранее в доме был 
выполнен капитальный ремонт 
кровли. Дом 1980 года построй-
ки, и за 38 лет капитальный ре-
монт в многоэтажке ни разу не 
проводился.

Подрядной организаций, 
выигравшей конкурс на про-
ведение работ в доме 33 на 
Пономарёва, стало ООО «Фа-
садстройсервис». Данная орга-
низация не первый год работает 
в системе капитального ремон-
та и зарекомендовала себя как 
ответственный и исполнитель-
ный партнер.

Жильцы остались довольны 
качеством проводимого в их 
доме работ, а также отношени-
ем специалистов организации 
к просьбам собственников и на-
писали благодарственное пись-
мо в адрес подрядной организа-
ции.

«Сотрудничество с Вами 
оставило у нас самые приятные 
впечатления. Хотим отметить 
Ваш профессионализм в работе 
и оперативность», – написали в 
своем благодарственном письме 
жильцы дома.

Капитальный ремонт 
продолжается: подрядчики 
завершили капитальный ремонт 
ещё в пяти домах Камчатки

ТЕЛ. (415-2) 23-41-95,  
E-MAIL:  

REKLAMA13.2010@MAIL.RU
Реклама

РЕКЛАМНЫЙ 
ОТДЕЛОптимус

Лиц. АСД-41-1118 от 08.06.2000 г.
превосходство над расстоянием

Тел.: 29-81-98, 29-87-12.

• Осуществляет пассажирские пере-
возки комфортабельными автобуса-
ми по Камчатскому краю.

• Доставка групп туристов в трудно-
доступные районы Камчатки вахто-
выми автобусами.

Реклама
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Когда становится опасно, 
перед глазами охранника проно-
сятся лучшие кроссворды в его 
жизни.

* * *
– Мужчина, вы уже десять ми-

нут говорите, а все стоят и вас 
ждут.

– Хочу и говорю, это моя де-
вушка!

– Но это домофон!
* * *

Бесплатная диагностика про-
водится для устранения несуще-
ствующих неисправностей.

* * *
Бензин подорожал, потому 

что подорожала транспортировка 
бензина из-за подорожания бен-
зина.

* * *
– Заплатил штраф на сайте го-

суслуг, после чего сайт спросил 
меня: «Вам понравилось?»

* * *
У винодела в первый класс по-

шел сын урожая 2011 года.
* * *

– Кем наряжался на Хэллоуин?
– Счетом за коммуналку.
– Да, это страшно.

* * *
Ничто не может так омрачить 

пятницу, как рабочая суббота.
* * *

– Где можно недорого отме-
тить день рождения?

– Карандашиком в календаре.
* * *

– Можно ли, усердно работая, 
нажить состояние?

– Да запросто. Предынфаркт-
ное состояние, состояние шока и 
состояние депрессии.

* * *
Жена работника ЖКХ летом на 

две недели перестает готовить го-
рячую еду.

* * *
Вежливость стала такой редко-

стью, что некоторые принимают 
ее за флирт.

* * *
– Я позвонил другу и спросил, 

что он делает. Он ответил, что 
занимается акватермической об-
работкой керамики, алюминия и 
стали в условиях ограниченной 
среды. Оказалось, что он моет по-
суду горячей водой под присмо-
тром жены.

* * *
Не принимайте на свой счет 

ничего, кроме денег.
* * *

Много людей пропадает без 
вести при переходе от слов к делу.

* * *
– Забудьте о боли в суставах. 

Забудьте о кариесе. Забудьте обо 
всем, ведь теперь у вас есть я, 
склероз.

* * *
– Почему вы ушли с прежнего 

места работы?
– С такой зарплатой уехать 

было невозможно.
* * *

Жена: «Милый, ты помнишь, 
какой сегодня день?»

Муж: «Конечно» – и уходит на 
работу. Через час курьер привоз-
ит жене новое платье. Еще через 
час – звонок в дверь: на пороге 
цветы.

Вечером муж возвращается и 
дарит жене кольцо. Она бросает-
ся ему на шею и говорит: «Доро-
гой, это самый лучший День под-
водника в моей жизни!»

* * *
Если варить пельмени 20 ми-

нут, то это все еще пельмени. 
Если 40 минут, то это макароны 
по-флотски. А если 60 минут и по-
сыпать сыром, то лазанья.

> Веселуха <

Адрес: 683000, г. Петропавловск-Камчатский, 11 км, пр. Победы, 79/6.
Тел (факс).: 8(415-2) 490-290, 8-924-685-58-77, 8-924-784-11-98; 

http://www.snabkomplekt41.ru. E-mail: snabkomplekt41@mail.ru.

Организуем общее 
материально-

техническое снабжение

www.snabkomplekt41.ru

• Судовая электрика(светильники, 
лампы)

• Кабель (КГ, КНР, КНРЭ, КМПВЭ)
• Цепи и якоря
• Троса
• РТИ и АТИ
• Протекторы
• Судовые двери
• Электродвигатели от 0,25 кВт 
• Цветной металлопрокат ( н/ж, 

АМГ, бронза, латунь)
• Насосы и сепараторы, ЗИП 

(НЦВ, ЦВС, СЦ-1,5)

Реклама

Реклама

Головы лососевые св/мор., 1/16 кг – 50,
Кальмар команд., тушка св/мор. – 155,
Камбала б/б б/г св/мор. – 150,
Кета, кусок св/мор. – 300,
Кижуч, кусок св/мор. – 370,
Корюшка н/р св/мор. – 235,
Крабовые палочки «Императорский краб», 1/5 кг, н/ф – 400,
Креветка северная в/м, 50–70, 1/5 кг – 830,
Креветка северная в/м, 12–13,8, коробка, 1 кг – 900,
Макрурус б/г, б/х, М, 1/24 кг – 110,
Минтай св/мор. (1,2 кг/15 шт.), 1/18 кг – 120,
Минтай б/г св/мор. – 80,
Мойва св/мор. (1,2 кг/15 шт.), 1/18 кг – 110,
Молоки лос. св/мор., 1,2 кг, 1/15 кг – 100,
Морская капуста св/мор. резаная, 1 кг – 80,

Морской коктейль н/фас., 35% гл., 1/10 кг – 260,
Навага б/г, М, 21+, 1/22 кг – 120,
Палтус с/к, тушка в в/у, св/мор. – 780,
Палтус черный б/г, б/х, М, 1/20 кг – 750,
Салат «Чука», фас. 0,5 кг, 1/10 кг/20 шт. – 180,
Сельдь т/о н/р св/мор., 18 кг (АО «Акрос») – 150,
Терпуг н/р св/мор., 1/20 кг – 190,
Треска без хв. плавника, 1,2 кг – 145,
Треска б/г св/мор. – 150,
Фарш минтая св/мор., 1,2 кг, 15 шт./18 кг – 180,
Филе минтая резаное св/мор. – 185,
Филе минтая св/мор. – 185,
Филе минтая св/мор. (1,2 кг/15 шт.), 1/18 кг – 230,
Филе трески св/мор. (1,2 кг/15 шт.), 1/18 кг – 310,
Чавыча, кусок, св/мор. – 430.

Мороженая продукция, руб.

Консервы РПЗ «Сокра», руб.

Охлажденная продукция, руб.

Ассорти деликатесное, ж/б, 230 г/48 – 50,
Голец натуральный, ж/б, 240 г/48 шт. – 65,
Горбуша натуральная, ж/б, 240 г/48 – 65,
Кета натуральная, ж/б, 240 г – 70,
Кижуч натуральный, ж/б, 240 г/48 шт. – 80,
Нерка натуральная, ж/б, 240 г/48 шт. – 95,

Печень минтая и икра кусочками, ж/б, 230 г/48 шт. – 85,
Печень минтая натуральная, ж/б, 240 г/48 шт. – 65,
Печень трески натуральная, ж/б, 240 г/48 шт. – 85,
Рагу, ж/б, 240 г/48 шт. – 60,
Уха камчатская, ж/б, 240 г/48 – 75,
Фарш лососевый нат., ж/б, 240 г/48 шт. – 78,
Щупальца кальмара нат., ж/б, 1/240 г – 100.

Камбала б/б б/г, 1 кг – 80,
Камбала ж/б б/г, 1 кг – 60,

Крылья ската, 1 кг – 70,
Минтай б/г, 1 кг – 60,

Филе минтая, 1 кг – 160,
Филе трески, 1 кг – 195.

Кета закусочная, 200 г – 130,
Кета, филе-ломтики в масле, 200 г – 140,
Нерка закусочная, 200 г – 150,
Нерка, филе-ломтики в масле, 200 г – 160,
Палтус б/к закусочный, 200 г – 105,
Треска, филе-кусок сол.-мор. – 350,

Палтус, филе-кусок сол.-мор. вес. – 325,
Палтус, филе-ломтики в масле, 200 г – 105,
Сельдь в майонезно-горчичной заливке, 
200 г – 110,
Сельдь, филе-кусочки в горчичной залив-
ке – 110,

Сельдь, филе-кусочки в масле, 200 г – 
110,
Терпуг закусочный, 200 г – 160,
Терпуг, филе-кусочки в масле, 200 г – 160,
Треска закусочная, 200 г – 105.

Пресервы РПЗ «Сокра», руб.

Тел. 8 -914-024-99-77  
факс: +74152-20-42-74 
E-mail: marinehouse41@mail.ru 

Магазин на рынке Диксон, 5 км
Сайт:  marinehouse41.ru

Реклама Тел. 8-914-024-99-77

Магазин на рынке «Диксон», 5 км
Сайт: marinehouse41.ru

от А до Я
Судовое снабжение 

Компания «Фреон» предлагает к продаже:

Тел./факс 42-43-56; ул. Ленинская, д. 38, офис 115.
Сот. 8-962-217-90-57

Все для ремонта и 
обслуживания бытовых 

и промышленных 
холодильников

• Хладагенты (фреон), холодильные масла, насосы фреоновые,
• Профессиональный рефинструмент,
• Оборудование и материалы для пайки,
• Манометры, термометры, мановакуумметры,
• Течеискатели, электронные весы, гигрометры,
• Линейные компоненты, фильтры и элементы, за-
порная арматура,
• Компрессоры, ресиверы, вентиляторы, 
виброгасители, шланги,
• Сальниковые уплотнения, клапанные 
доски, подшипники,
• Резинотехнические изделия, фторо-
пласт, поливинилформаль, труба мед-
ная, силикагель, кальций хлористый.

Реклама

Реклама

Продам 2-комнатную квартиру 

с. Мильково, ул. Томская, 7.  
Окна ПВХ, балкон расширен-

ный, остеклен, ПВХ,  встроенный 
шкаф с зеркалами, прихожая, 

кухня. Цена 1,7 млн руб.
Тел. 8-900-436-15-95.

Реклама

Фабрика орудий лова –  
ООО «Морское снабжение»

Производство, реализация всех видов канатов, делей, 
наплавов.

Изготовление любых промышленных орудий лова.
Более 15 лет на рынке сетеснастных материалов!

Подробности на сайте: www.moresnab.ru

Тел.: 8 (423-34) 2-43-52, т/ф: 8 (423) 260-48-97; е-mail: moresnab@mail.ru.

РЕКЛАМ
А.

УВАЖАЕМЫЕ РЫБАКИ!
На наплава МС-25, -30, -85

действуют специальные  
СКИДКИ ДО 12%


